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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Crimen fija cuota de 20% a pequeños negocios 
Tienditas, panaderías, carnicerías y otros giros enfrentan a diario a la disyuntiva de pagar 
para que les permitan seguir trabajando o cerrar sus puertas 
 

 
Economía se mantendrá al alza este año 
Las perspectivas de crecimiento son favorables ante el ritmo positivo de la producción y 
la expansión de servicios como turismo y restaurantes, señalan ejecutivos de finanzas 
 

 
Exhibe la onda fría fallas en red de CFE 
Pegan heladas y reportan apagones en Nuevo León 
 

 
México y EU desoyeron 6 peticiones de padres sobre El Transformer 
Ayotzinapa. Familiares de los 43 temen que se pierda el testimonio de Pablo Vega sobre 
el quinto camión y el tráfico de droga a Chicago ahora que quedó en libertad 
 

 
AMLO: Aún no concluye el rescate del Issste; estaba en pedazos 
“Efecto de Gobiernos del pasado” 
 

 
Sacude al peso la aversión al riesgo global por Fed y Trump 
Estrés. Tiene la moneda mexicana su peor día desde agosto; inquieta triunfo del 
Republicano y tensiones geopolíticas 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

 
México alcanzará en el 2024 mayor crecimiento en PIB que la media de AL 
Consenso de especialistas por segundo año consecutivo 
 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Despedazó al Issste la corrupción de gobiernos neoliberales: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/17/politica/003n1pol 
Las administraciones en el periodo neoliberal hicieron pedazos al Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) por 
la corrupción y abandono en que se le dejó, sostuvo el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Después de 17 meses de restructuración del 
organismo, aún no se concluye el proceso, porque nos ha costado trabajo, 
pues hasta levantamos hospitales que estaban en el abandono. 
En la conferencia presidencial, la titular de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, encargada de 
coordinar la reorganización del Issste, sostuvo que cuando se inició el 
procedimiento se encontró corrupción, conflicto de intereses, fraude, 
involucramiento de ex servidores públicos que habían sido directivos del 
organismo y que ahora son propietarios de empresas que le prestan 
servicios, por lo que se han opuesto al cambio y expresado su desacuerdo 
con las políticas públicas implementadas por el actual gobierno. 
 
Senado entrega reconocimientos a periodistas; admite leyes 
pendientes para su protección  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-entrega-reconocimientos-a-periodistas-
admite-leyes-pendientes-para-su-proteccion/ 
El presidente de la Junta de Coordinación Política, Eduardo Ramírez Aguilar, 
encabezó la entrega de reconocimientos a integrantes de la Academia 
Nacional de Periodistas de Radio y Televisión (ANPERT). Durante la 
conmemoración del 20 Aniversario de la ANPERT, el senador señaló que el 
Estado mexicano tiene una asignatura pendiente con aquellas personas 
que ejercen el periodismo, para que desarrollen libremente su trabajo. 
“El periodismo se ha vuelto un trabajo de alto riesgo en todo el país, y 
ustedes deben tener las garantías para desempeñar el libre ejercicio de su 
profesión”, expresó.  

https://www.jornada.com.mx/2024/01/17/politica/003n1pol
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-entrega-reconocimientos-a-periodistas-admite-leyes-pendientes-para-su-proteccion/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-entrega-reconocimientos-a-periodistas-admite-leyes-pendientes-para-su-proteccion/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Refirió que han quedado pendientes leyes enfocadas a establecer medidas 
cautelares que protejan a activistas y protectores de derechos humanos, 
periodistas y aquellas personas que tienen una responsabilidad de alto 
riesgo. 
 
Gobierno recibe 5 propuestas de empresas interesadas en 
promover trenes de pasajeros  
https://www.milenio.com/negocios/sict-recibe-5-propuestas-de-empresas-para-promover-
trenes-de-pasajeros 
Ciudad de México. - Tras cumplirse el plazo para manifestar interés en 
participar en el proyecto de trenes de pasajeros, la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) recibió 
cinco propuestas de empresas interesadas. 
La SICT solicitó a los participantes del sector preparar su respuesta o 
manifestaciones respecto de la implementación del servicio ferroviario 
de pasajeros, cuya fecha venció este 15 de enero del presente año. 
SICT recibe 5 propuestas 
De acuerdo con el decreto publicado en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) el 20 de noviembre de 2023, se declaró área prioritaria 
para el desarrollo nacional la prestación del servicio público de transporte 
ferroviario de pasajeros. 
Para ello, se establecieron siete rutas prioritarias a desarrollar, que son: 

• México-Veracruz. 
• El tren interurbano AIFA-Pachuca-Tula. 
• Buenavista-Tula-Querétaro-León-Aguascalientes. 
• Manzanillo-Colima-Guadalajara-Irapuato. 
• México-San Luis Potosí-Monterrey-Nuevo Laredo. 
• México-Querétaro-Guadalajara-Tepic-Mazatlán-Nogales. 
• Aguascalientes-Chihuahua-Ciudad Juárez. 
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Rumbo al 2 de junio: Ciudadanos podrán participar en debates  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rumbo-al-2-de-junio-ciudadanos-podran-
participar-en-debates/1630576 
La ciudadanía podrá participar en los debates presidenciales a través de las 
redes sociales, explicó la consejera Carla Humphrey, presidenta de la 
Comisión Temporal de Debates del Instituto Nacional Electoral (INE). 
En entrevista para Imagen Radio, detalló que el primer encuentro entre los 
candidatos a la Presidencia de la República “tendrá dos personas 
moderadoras y una interacción con el público a través de redes sociales”, sin 
embargo, dijo que aún falta definir la metodología, para ver cómo 
participará la ciudadanía en dos de los tres encuentros.  
La idea en este primer debate es a través de redes sociales y (preguntas) 
previamente seleccionadas, obviamente no por el INE, sino por una 
institución académica, una institución pública que pueda filtrar esos 
primeros temas que se vayan a ver en este debate”, comentó.  De cara a las 
elecciones del próximo domingo 2 de junio, la consejera Carla Humphrey 
señaló las características y criterios que tendrán los tres debates 
presidenciales. Hemos aprobado ya en el Consejo General las reglas básicas 
de los debates, las reglas también o criterios conforme se va a elegir a las 
personas moderadoras. Ya se aprobaron los formatos, decidimos ya que los 
debates fueran en la Ciudad de México, y pues el día de ayer lo que unimos 
son tres cosas”, indicó. 
 
Lorenzo Córdova será orador único en 'Marcha por Nuestra 
Democracia' de la oposición  
https://www.milenio.com/politica/lorenzo-cordova-sera-orador-unico-en-marcha-por-
nuestra-democracia 
Ciudad de México. - Lorenzo Córdova Vianello, ex consejero presidente del 
Instituto Nacional Electoral (INE), será el orador único de la 'Marcha por 
Nuestra Democracia', organizada por asociaciones y partido políticos 
opositores.  El empresario Claudio X. González Guajardo anunció que 
Lorenzo Córdova será el encargado de dirigir esta movilización que 
recorrerá las calles de la Ciudad de México.  
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¿Cuándo y dónde será la 'Marcha por Nuestra Democracia'?  
La actividad impulsada por organizaciones opositoras como Frente Cívico 
Nacional, Sí por México, Poder Ciudadano, Sociedad Civil México, UNE 
México y Unidos por México, se realizará el domingo 18 de febrero.  
La cita es a las 10:00 horas en el Monumento a la Revolución y de ahí, el 
contingente marchará hasta el zócalo capitalino.  
Esta marcha será replicada en las principales ciudades del país. También se 
dio a conocer que, al igual como ocurrió en 2022 y 2023, la movilización 
estará encabezada por grupos de jóvenes. 
 
Exhibe la onda fría fallas en la red de CFE  
https://www.reforma.com/exhibe-la-onda-fria-fallas-en-la-red-de-cfe/ar2741664?v=6 
Mientras que en Texas se aprendió la lección que dejó una tormenta 
invernal hace tres años y se tomaron medidas para reforzar la 
infraestructura de electricidad y gas, en México la red de transmisión avanza 
lento por falta de inversiones y ello vuelve al sistema eléctrico vulnerable a 
fallas. 
 
Dinero caro empuja al despeñadero a las empresas y familias  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dinero-caro-empuja-al-despenadero-a-las-
empresas-y-familias/ 
Si bien en 2023 la restricción de la política monetaria que llevó a la tasa de 
interés de referencia a un máximo histórico de 11.25% no afectó a la 
economía, es de esperarse que el impacto se sienta este año, advirtieron 
analistas. Las empresas y familias ya no aguantarán otro año con un costo 
del dinero tan elevado, aseguraron, y de ahí la importancia de que el Banco 
de México (Banxico) comience a bajar la tasa para evitar dañar la economía. 
Sin embargo, esa tarea puede complicarse en un año en el que el gobierno 
incurrirá en un mayor déficit fiscal y ante el proceso electoral, cuando suele 
haber más gasto público, consideraron. Ante ese panorama, la mayoría de 
los analistas espera que Banxico comience a reducir su tasa de referencia 
en 25 puntos base a partir de marzo.  
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En la más reciente encuesta de CitiBanamex, el consenso de analistas prevé 
que el Producto Interno Bruto (PIB) de México habría cerrado el año pasado 
con un avance de 3.4%. En tanto, para 2024 el pronóstico es de un 
crecimiento de 2.4%, con un nivel de la tasa de referencia de Banxico de 
9.25% al cierre del año. 
 
Rostros de la extorsión: crimen fija cuota de 20% a pequeños 
negocios  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/rostros-de-la-extorsion-crimen-fija-cuota-de-20-a-
pequenos-negocios/ 
Guerrero, Chilpancingo. - La mañana del martes 9 de enero de 2024, en la 
cámara de seguridad de la carnicería Amai, en el barrio de Pedro Martín, en 
Taxco, se ve a una mujer y un hombre en el despachador. Al fondo, en la 
calle, un hombre da unos pasos y de su chamarra, color verde militar, saca 
un arma larga. Sin reducir el ritmo de sus pasos, entra al negocio, el brazo 
desocupado quita a la mujer. Sin pensarlo le dispara al locatario, los clientes 
salen corriendo. El locatario cae al piso, el hombre armado verifica que no 
falló. Y le suelta otra descarga. Sale del local, guarda el arma y se pierde de 
la visión de la cámara. El hombre asesinado era el propietario de la 
carnicería. La razón de su muerte fue la extorsión, cuenta un poblador que 
por seguridad no da su nombre. El propietario había recibido la advertencia 
de la organización criminal que opera desde hace años en la ciudad: tenía 
que pagar la extorsión o atenerse a las consecuencias. Y las consecuencias 
vinieron, lo asesinaron porque no pagó la extorsión. 
 
Hallan a 7 desaparecidos tras enfrentamiento en Texcaltitlán  
https://www.reforma.com/hallan-a-7-desaparecidos-tras-enfrentamiento-en-
texcaltitlan/ar2741671?v=8 
Estado de México. - Siete de las catorce personas que fueron reportadas 
como desaparecidas tras la masacre registrada en el municipio de 
Texcaltitlán, Estado de México, fueron localizadas. 
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Cae pieza de 90 toneladas en obras de Tren Interurbano 
https://www.reforma.com/cae-pieza-de-90-toneladas-en-obras-de-tren-
interurbano/ar2741620?v=4 
Al retraso de más de 6 años que acumula el Tren Interurbano, se le agregó 
el colapso de una pieza de 90 toneladas que encendió las alertas de vecinos 
y autoridades de la Alcaldía. 
 
Economía se mantendrá al alza este año; IMEF: la inflación 
continuará estable  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mejora-el-panorama-economico-del-pais-analisis-
imef/1630601 
El crecimiento económico tiene perspectivas favorables este inicio de año. 
“Las expectativas prevalecientes confían que en 2024 se logrará mantener 
un ritmo positivo en la producción, a la vez que la inflación se mantenga 
bajo control, buscando lograr el ‘aterrizaje’ suave que desean alcanzar los 
bancos centrales”, expuso el presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos 
de Finanzas (IMEF), José Domingo Figueroa. 
En conferencia de prensa, indicó que, si bien el sector manufacturero 
muestra una desaceleración, el consumo interno y la dinámica de inversión 
local seguirán impulsando la economía nacional, aun cuando la evolución 
de la economía de Estados Unidos se modere. 
“Se destaca una continua expansión del sector de los servicios, 
particularmente el turismo y consumo en restaurantes”, destacó. 
Sobre la inflación, dijo, se ha logrado reducirla a 4.66%, pero la subyacente, 
la de mercancías y servicios, siguen arriba de las expectativas. 
 
Si Trump gana será “el fin de la democracia”: Sanders  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/17/mundo/024n1mun 
Nueva York y Washington. En la primera contienda estatal del proceso 
electoral presidencial el lunes en Iowa no hubo nada sorprendente ni 
novedoso, más allá del posible fin de la democracia estadunidense. 
Pero eso también ya se sabía. Lo que ofreció el proceso de asambleas 
(caucus) fue la confirmación local de lo que ya se ha anunciado en múltiples 
sondeos a escala nacional: un amplio segmento de los votantes 
republicanos opina que el sistema político estadunidense ya no funciona,  
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que el presidente Joe Biden ganó por fraude y que el único que puede salvar 
al país de las garras de una izquierda radical es Donald Trump. 
También confirmó que el tema de la migración estará al centro de esta 
contienda electoral a lo largo del año. En Iowa ese fue el tema prioritario de 
los participantes en el ejercicio electoral el lunes, junto con la economía. La 
abrumadora mayoría favorece construir el muro fronterizo y considera que 
los migrantes hacen más daño que bien al país, según encuesta de la 
agencia noticiosa Ap, todo lo cual beneficia a Trump, pero eso no es nuevo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/alistan-relevos-en-areas-de-
seguridad-de-guerrero/ 
Nos cuentan que habrá cambios importantes en el gobierno de Evelyn 
Salgado y que la sacudida comenzará en el área de seguridad. Los que, nos 
aseguran, ya están haciendo maletas son nada menos que la fiscal general, 
Sandra Luz Valdovinos, y el secretario de Seguridad Publica, el capitán Evelio 
Méndez Gómez. Con estos ajustes, nos dicen, doña Evelyn intenta superar 
la espiral de violencia que azota a Guerrero. Habrá que ver si la titular de la 
fiscalía y el encargado de la seguridad solo dejan el cargo o también estarán 
sujetos a alguna investigación. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1985 
Que en la última semana de precampaña, la aspirante a la Presidencia de la 
República de la 4T, Claudia Sheinbaum, recibió un reconocimiento de Mario 
Delgado, líder nacional de Morena, por la “disciplina, constancia y gran 
empatía” que mostró en sus recorridos por el país, además de que no falló 
un solo día a sus encuentros con la militancia. Lo que sigue para la ex jefa 
de Gobierno es el cierre de este periodo de proselitismo, que está 
programado para mañana en el Monumento a la Revolución. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-17/op263973?pc=102 
¡QUÉ RARO! Hoy se iba a analizar en el Tribunal Electoral el tema de la 
megamulta a Morena por su gasto excesivo en publicidad y, de pronto, 
¡desapareció! Se trata de la sanción impuesta por el INE por más de 60 
millones de pesos debido al derroche que hubo durante la contienda 
interna. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Días de furia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/dias-de-furia/ 
El presidente López Obrador increpa a un reportero porque le pregunta si 
para marzo ya estarán todos los medicamentos en la megafarmacia: ¡no nos 
vas a emplazar, no, no! En Morelos los asistentes a un mitin de Claudia 
Sheinbaum la interrumpen en pleno discurso para acusar al gobernador 
obradorista Cuauhtémoc Blanco de ser un mafioso. Ella los regaña enojada: 
¡respeto y unidad, respeto y unidad! Ernestina Godoy supura por la herida: 
va de foro en foro en el lamento de que la oposición bloqueó su reelección 
porque querían impunidad. De que plagió su tesis no dice nada. El 
Presidente se enoja porque se difunden grabaciones del tráfico de 
influencias de su hijo Gonzalo “Bobby” López Beltrán —el que se supone era 
el bien portado—, quien se da a conocer como coyote de los contratos para 
el Tren Maya. Brozo llama dictador a López Obrador y el Presidente no lo 
soporta. Los propagandistas del régimen revientan contra Tatiana Clouthier, 
vocera de su propia candidata presidencial, porque en una entrevista con 
Fernando del Collado en Tragaluz de Latinus dijo que no sabía si Claudia 
Sheinbaum tiene responsabilidad en las muertes por la caída de la Línea 12 
del Metro, que no sabía si se estaban pidiendo moches a favor de la 
campaña de Sheinbaum, no sabía si había dinero del narco en Morena ni si 
en estos años se habían ampliado los negocios de las mafias. Querían que lo 
negara, que negara lo que no se puede negar, y como no lo negó, se les 
acabó el amor por su “Tía Tatis” y hasta su cabeza están pidiendo. 
 
Mario Maldonado 
Tren Interurbano: empresas turbias y el fantasma de la L12  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/tren-interurbano-empresas-
turbias-y-el-fantasma-de-la-l12/ 
Las aspiraciones de Claudia Sheinbaum de convertirse en la primera mujer 
presidenta del país, aunque bien apuntaladas por la estructura financiera  
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de los programas del Bienestar, la marca Morena y por el presidente López 
Obrador, podrían venirse abajo en cualquier momento como una trabe o 
una dovela. Si bien no hubo pérdidas humanas como en el colapso de la 
Línea 12, lo sucedido este martes en el Tramo 3 del Tren Interurbano, con la 
impactante caída de una pieza de construcción de más de 30 metros y 90 
toneladas, pone otra vez en entredicho la eficiencia, transparencia y 
honestidad del gobierno de la CDMX. ¿Por qué? Porque de nueva cuenta la 
empresa responsable del incidente tiene en su historia indicios de 
corrupción. 
 
Héctor de Mauleón 
El embrujo de José Agustín  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-embrujo-de-jose-agustin/ 
El libro comenzaba así: “Detrás de la gran piedra y del pasto, está el mundo 
en que habito. Siempre vengo a esta parte del jardín por algo que no puedo 
explicar claramente, aunque lo comprendo”. Lo había dejado olvidado en la 
sala de mi casa alguno de mis tíos. No recuerdo el año, solo que era la 
prehistoria de mi vida, aunque lo que sí tengo claro es que desde la página 
uno tuve la impresión de que aquel escritor que ocultaba su apellido (lo cual 
me pareció extraordinario) me estaba descifrando, o mejor dicho: me estaba 
expresando. A lo largo de mi trayectoria literaria, que había empezado con 
las novelas de Salgari y para entonces incluía cuando mucho 20 libros, 
ningún escritor me había hablado así. 
 
Carlos Marín 
Desacato con la Guardia Nacional  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-guardia-nacional-y-el-
desacato-a-constitucion 
Cómo se han puesto las cosas en este 2024 que la inconstitucional 
adscripción de la Guardia Nacional al Ejército parece no tener ya la menor 
importancia. Por decisión de la Suprema Corte, desde el 1 de enero esa 
corporación debió ser entregada a la Secretaría civil de Seguridad y 
Protección Ciudadana y nadie en el gobierno ha explicado por qué sigue 
bajo el mando de la Secretaría de la Defensa. 
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El 18 de abril del año pasado, el máximo tribunal invalidó las reformas que 
transfirieron el control operativo y administrativo de la GN al Ejército porque 
la Constitución mandata literalmente: 
“Las instituciones de seguridad pública, incluyendo la Guardia Nacional, 
serán de carácter civil, disciplinado y profesional. El Ministerio Público y las 
instituciones policiales de los tres órdenes de gobierno deberán coordinarse 
entre sí para cumplir los fines de la seguridad pública y conformarán el 
Sistema Nacional de Seguridad Pública”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Los asesinatos en el gobierno de AMLO  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/los-asesinatos-en-el-
gobierno-de-amlo 
Cuando se lanza una guerra y no se ha ganado, es que se ha perdido. 
Florestán 
La secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, anunció ayer que este 
gobierno ha reducido los homicidios dolosos en un 20 por ciento. 
Y sí, tiene razón si comparamos 2019 con 2023. 
Pero cuando hablamos de asesinatos, no valen los porcentajes porque cada 
décima de punto son decenas de vidas humanas. Y es que el presidente 
López Obrador, como candidato, garantizó que con su sola llegada reduciría 
los homicidios a la mitad y no ha podido. Desde el 1 de diciembre de 2018, al 
día de ayer, han asesinado a 176 mil 725 personas, en promedio 94 diarios, 
muy lejos de sus promesas y superando a todos sus antecesores para 
convertir su gestión en la más sangrienta de que haya registro. 
 
Enrique Quintana 
AMLO quiere imponer su agenda a Claudia  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/17/amlo-quiere-
imponer-su-agenda-a-claudia/ 
Pues no serán tres ni cinco, sino por lo menos 10 y podrían ser hasta 20. 
Esto dijo ayer el presidente López Obrador, respecto al paquete de 
propuestas de reforma constitucional que serán presentadas el próximo 5 
de febrero. 
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¿De qué reformas se trata? 
De la del Poder Judicial; de la político-electoral; de la de pensiones; del 
salario mínimo; de la austeridad republicana; de la del Bienestar; de la 
Guardia Nacional; de los órganos autónomos; del sistema ferroviario, y de 
pensiones a adultos mayores. 
Más las que se acumulen. 
De algunas ya conocemos un poco de su contenido. De hecho, ayer AMLO 
amplió lo que tendrá la reforma judicial, a partir de los candados para que 
alguien aspire a convertirse en magistrado o ministro sobre la base del voto 
popular. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La guerra (realmente) sucia  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/01/17/la-guerra-
realmente-sucia/ 
Por las señales que está enviando Xóchitl Gálvez desde que comenzó este 
año, la campaña presidencial que arranca el primero de marzo va a ser de 
contrastes y ataques, que apunta a una contienda polarizada. Lo está 
delineando en spots que empezaron a aparecer en medios electrónicos el 2 
de enero, donde subraya las mentiras del presidente Andrés Manuel López 
Obrador y alineó sus ideas y fuerza en el discurso que pronunció el domingo 
en el cierre de su precampaña sobre seguridad –un país tapizado de 
muertos–, salud –la incompetencia que provocó un exceso de mortalidad 
escandaloso– y educación –con la perla de los nuevos libros de texto–. Ha 
dejado claro también que se irá al cuello de López Obrador, como eje de la 
campaña de Morena, y mantendrá a Claudia Sheinbaum como una 
candidata que no actúa por sí misma. 
 
Darío Celis 
Viene mediación y arbitraje en Forbes  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/1/17/viene-mediacion-arbitraje-en-forbes-
570293.html 
EL PRÓXIMO 1 de febrero está prevista una reunión en Nueva York entre la 
gente de Forbes IP y de Media Business Generators (MBG).  
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Va ser el primer encuentro tras de que el 31 de diciembre pasado venciera 
el contrato de licencia para explotar la marca que otorgó desde 2013 la firma 
que preside Mike Federle al empresario Mariano Menéndez.  
Forbes notificó con anticipación a MBG la determinación de no renovar el 
contrato, debido a que no cumplió con sus expectativas estratégicas e 
incumplió con los pagos de regalías garantizadas. 
Ésas y otras sumas adeudadas ascienden a la fecha a más de 300 mil 
dólares, amén de que registró indebidamente diversos nombres de dominio 
y entró al sector político en el que comercializó productos. 
MBG violó los acuerdos respecto a la jurisdicción y ley acordados en el 
contrato, solicitando una medida cautelar previa al arbitraje ante tribunales 
mexicanos que impone varias restricciones a Forbes. 
La más relevante es que le prohíbe dar por terminado dicho contrato y 
celebrar otros que brinden beneficios a terceros, lo anterior sujeto a que 
MBG presente una fianza de 500 mil pesos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

El Titular de la Procuraduría Agraria refuerza a la Estructura 
Territorial con nuevos nombramientos  
https://www.gob.mx/pa/articulos/el-titular-de-la-procuraduria-agraria-refuerza-a-la-
estructura-territorial-con-nuevos-nombramientos?idiom=es 
Ciudad de México. - En breve ceremonia, el Titular de la Procuraduría 
Agraria, Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, tomó la protesta de ley y 
entregó los nombramientos a los nuevos servidores agrarios que fungirán 
como representantes estatales de la Institución, con la encomienda 
fundamental de cumplir los objetivos generales y estratégicos que tiene 
establecidos para el presente año. A este respecto, el Procurador Agrario 
nombró como nuevos representantes estatales de la Institución, a Jovita 
Esmeralda Mendoza Vargas, en el Estado de México, y a Angélica Sanabia 
Ramírez, para el estado de Nayarit, a partir del día primero de enero del año 
en curso. Asimismo, dio posesión de su encargo, —con efectos a partir de 
este día— a Virginia Escalante Guzmán, como Representante Estatal de la 
Procuraduría Agraria en el Tlaxcala, y a Miguel Cruz López, en el estado de 
Sinaloa. De igual forma, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes asumió la 
Representación de la Institución en la Ciudad de México, en tanto que 
Amador Hernández Martínez estará a cargo de la Representación estatal en 
Puebla. En el mismo acto, el Procurador Agrario. Luis Hernández Palacios, 
formalizó el nombramiento de José Juan Lara Martínez, como Director 
General del Servicio Profesional Agrario de Carrera (SPAC). 
 
Detectan venta de predios ilegales en Chetumal, Quintana Roo  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2024/1/16/detectan-venta-de-predios-ilegales-en-
chetumal-quintana-roo-418065.html 
Quintana Roo. - Autoridades quintanarroenses han detectado al menos 20 
anuncios de presuntas empresas inmobiliarias que ofrecen terrenos ejidales 
en los municipios de Bacalar y Othón P. Blanco, pero sin cumplir con los 
requerimientos y permisos que marca la ley, por lo que advirtieron a los 
ciudadanos para que eviten caer en este tipo de fraudes.  
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Cristina Torres, Secretaria de Gobierno, exhortó a los desarrolladores para 
que omitan caer en delitos contra el desarrollo urbano; en su lugar, deben 
primero cumplir con la normativa que se requiere para la venta de 
propiedades. Señaló que cuando las autoridades se enteraron de la 
situación, requirieron al Ayuntamiento de Othón P. Blanco que informe 
acerca de los trámites gestionados por las inmobiliarias; sin embargo, éste 
respondió que no hay ningún trámite en proceso, ni permiso acerca de estas 
ventas, por lo que a todas luces son ilegales. 
En otro tema, respecto al programa de regularización impulsado por las 
autoridades Estatales, Torres indicó que pronto concluirán los estudios que 
realizan junto con la Procuraduría Agraria. Dicho programa avanzará 
primero en la Zona Norte del Estado, donde han proliferado los 
asentamientos irregulares, debido al desarrollo no planificado de las urbes. 
 
La Tarahumara, ley serrana  
https://elpueblo.com/opinion/la-tarahumara-ley-serrana-20240116-374126.html 
Chihuahua. - Siendo un niño, luego adolescente, mis padres nos llevaban a 
disfrutar la Sierra Tarahumara, mirábamos a los indígenas, montañas, ríos, 
algunos animales, las comidas en las parrillas acondicionadas, no existían las 
ahora modernas, incluso era agradable el olor a petróleo y gasolina, para 
hacer la comida y disfrutar la luz que cubría alrededor del campamento. No 
olvido como mi padre colocaba los alimentos encima de la camioneta para 
evitar que los animales la comieran. En edad adulta regreso como 
funcionario del Sector Agrario. (Secretaría de la Reforma Agraria, Delegación 
del Registro Agrario Nacional y Delegación de la Procuraduría Agraria). En 
estas dependencias tuve la oportunidad de conocer conflictos ancestrales 
entre las etnias indígenas y con mestizos. Conflictos que hasta la fecha 
devienen desde hace cien años, sin poder resolverse e incluso los Tribunales 
Agrarios no han encontrado una solución para enfrentarlos, desde su 
creación en 1992. Las autoridades jurisdiccionales y administrativas con la 
“buena intención de resolverlos”, se encuentran con los indígenas 
sometidos por temor, no solo de los invasores de sus tierras en donde 
siempre han vivido, desde siempre se han topado con la merma de la 
delincuencia organizada que los lastima hasta liquidarlos, sin que las  
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autoridades no pueden hacer nada. No solo de buenas intenciones vive el 
hombre. La Tarahumara. Una Tierra Herida, en zonas de la cultura de la 
violencia en zonas productoras de estupefacientes. La realidad no existe un 
trabajo serio sobre este problema para focalizar los conflictos no solo de 
forma también de fondo, cual es el caso que se detenga a narcotraficantes 
cuando en un par de años, regresan con más odio, reprimiendo a los 
indígenas, por haberlo acusado. 
 
Recolección y tratamiento de basura, gran pendiente en 
Guasave  
https://www.meganoticias.mx/los-mochis/noticia/recoleccion-y-tratamiento-de-basura-
gran-pendiente-en-guasave/490310 
Sinaloa. - Guasave Sinaloa. Fue en el año 2015, en donde el conflicto entre el 
ayuntamiento de Guasave y la empresa Promotora Ambiental S. A. De C. V. 
(PASA), dio como resultado la finalización del servicio recolección de basura 
en ese entonces, derivado de la insuficiencia de la comuna para pagar el 
servicio, el cual generaba un costo de 3.5 millones de pesos mensuales, por 
20 rutas tanto en la ciudad como en el medio rural, con 17 camiones 
recolectores. Desde entonces, al municipio le ha tomado tres 
administraciones retomar el servicio y la regularización de manera gradual, 
llegando al día de hoy a prestar el servicio con 20 camiones recolectores en 
9 rutas del casco urbano de la ciudad y 18 en las sindicaturas y comunidades, 
llegando a recolectar entre 350 y 400 toneladas diarias de basura, según 
información de la dirección de Servicios Públicos Municipales. 
El regidor manifestó que el gobierno del estado tiene ya un proyecto ya 
aprobado para apoyar con más de la mitad de la inversión del relleno 
sanitario, no obstante, el proceso de la adquisición del terreno sigue frenado 
y existe el riesgo de que en esta administración no quede consolidado por 
negligencia. "A mí me parece una cierta negligencia grande, porque ya 
estaban de acuerdo las autoridades ejidales, estaba la Procuraduría 
Agraria, la gente del poblado e inclusive el municipio, estaba todo 
planchado para sacar una asamblea dura para conseguir el dominio pleno 
y de esa forma sacar el título de propiedad a nombre del municipio y pues 
no se ha hecho y no se ha podido aterrizar el proyecto". 
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Asociación privada-ejidal y comunal, vía de desarrollo  
https://revista-mujeres.com/asociacion-privada-ejidal-y-comunal-via-de-desarrollo/ 
La propuesta de privatizar predios desincorporados del régimen ejidal y 
comunal en la exposición de motivos de la Iniciativa de Ley de Ingresos del 
Estado 2024 reabrió la crítica a la privatización. El ingeniero y maestro en 
Derecho y Política Electoral, Manuel García Corpus, recientemente 
nombrado delegado del Registro Agrario Nacional (RAN), sale al paso de las 
críticas y aclara: “El Gobierno del Estado no pretende incorporar a propiedad 
privada la tierra social de manera unilateral, violando la competencia federal 
y el derecho individual de los propietarios de la tierra”. 
La cosmovisión de la cultura comunitaria de ejidos y comunidades, subraya, 
rechaza privatizar los 7 millones de hectáreas de tierra social de los 9 
millones de hectáreas del territorio de Oaxaca.  
Al corte de 2017, en el estado de Oaxaca solo 3,818 parcelas de 117 ejidos 
adoptaron el dominio pleno, que representa 10,636.44 hectáreas que 
equivalen al 1.96% del territorio certificado. El Programa Certeza Jurídica de 
la Seguridad y Bienestar del Patrimonio otorga estímulos fiscales del 50% 
en derechos y 50% en desarrollo social, en la regularización de predios 
desincorporados. Resalta que los estímulos fiscales del 100% en el pago de 
derechos del Instituto de la Función Registral y Catastral de Oaxaca ya se 
venía aplicando en la Ley de Ingresos del Estado 2023. Concentrar en una 
sola instancia a las diversas dependencias agrarias estatales, optimizaría los 
recursos presupuestales, humanos y materiales de las mismas y eficientar 
sus resultados. Permitiría resolver los conflictos agrarios e impulsar el 
desarrollo de los núcleos agrarios en coordinación con las dependencias 
agrarias federales, Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional, 
Tribunales Agrarios y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 17/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5714535&fecha=17/01/2024#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expide el Reglamento Interior del Registro Agrario 
Nacional. 
 
Crece parque habitacional más que en sexenios anteriores con 
3.1 millones de viviendas nuevas: Meyer Falcón  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/crece-parque-habitacional-mas-que-en-sexenios-
anteriores-con-3-1-millones-de-viviendas-nuevas-meyer-falcon 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, reportó que mediante la Política 
Nacional de Vivienda (PNV) el parque habitacional creció más que en los 
últimos dos sexenios con 3.1 millones de viviendas nuevas en México. 
“Se ha puesto más vivienda nueva en esta administración que en los dos 
sexenios pasados. La vivienda nueva se sigue colocando y se toma en 
consideración la ubicación, características, equipamiento, diseño urbano y 
planes de desarrollo”, apuntó el funcionario. Al reunirse con desarrolladores 
de vivienda del todo el país, el secretario Meyer Falcón destacó que a través 
de la PNV se ha trabajado en coordinación con el Infonavit para flexibilizar y 
aumentar la capacidad de crédito para los derechohabientes; “el promedio 
de crédito hoy en día es de 350 mil pesos, es un 60% por arriba de las 
administraciones pasadas”, reportó. El funcionario recordó que este 
gobierno encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
logrado que más de 3 millones de mexicanos y mexicanas hayan salido del 
rezago habitacional y la meta es que sean 4 millones al finalizar el sexenio. 
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ADVC, un acto de amor hacia el cuidado de la tierra y de la 
familia  
https://www.gob.mx/semarnat/articulos/advc-un-acto-de-amor-hacia-el-cuidado-de-la-
tierra-y-de-la-familia?idiom=es 
Parte fundamental de la estrategia del Gobierno de México para cuidar 
nuestro patrimonio natural es el establecimiento de Áreas Destinadas 
Voluntariamente a la Conservación, las cuales se construyen a través del 
diálogo y por iniciativa de ejidos y comunidades. Las ADVC, con sustento en 
la Ley General del Equilibrio Ecológico, son el instrumento de conservación 
voluntaria in situ que permite destinar predios para mantener los 
ecosistemas donde habita la biodiversidad de México y generar servicios 
ambientales en beneficio de las comunidades.  
En este modelo es muy importante la participación activa, libre e informada 
de los pueblos y comunidades para proteger su territorio. Destinar sus 
espacios para el cuidado del medio ambiente es un acto de amor de los 
pobladores hacia su tierra y sus familias, y cuentan con el acompañamiento 
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, a través de la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp). 
 
Sedatu cerrará el sexenio con más de 8 mil mdp invertidos en 
Quintana Roo  
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/225824/sedatu-cerrara-el-sexenio-con-mas-
de-8-mil-mdp-invertidos-en-quintana-roo 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) concluirá este 2024 tres obras en Quintana Roo, para cerrar el 
sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador con una inversión 
superior a los 8 mil 500 millones de pesos en diversas obras y programas. 
En su gira de trabajo el pasado fin de semana en Tulum para supervisar el 
Parque del Jaguar, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, dio a 
conocer que corroboró avances del recinto ferial que se construye en 
Chetumal. Asimismo, acudió para ver el desarrollo de la construcción del 
Mercado del Bienestar “Nicolás Bravo”, que tiene como objetivo impulsar la 
economía local de Othón P. Blanco.  
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Desglosó el monto invertido en el estado, destacando que de las tres obras 
antes mencionadas son 3 mil 850 millones de pesos, mientras que, para 
programas sociales, planeación y vivienda se destinaron a través de la 
Sedatu 4 mil 720 millones de pesos. 
 
Raymundo Jiménez 
SEDATU topa con Ahued  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/columnas.php?idcolumna=21413 
Bien reza el sabio dicho popular que “para que la cuña apriete, debe ser del 
mismo palo”. Y ello se cumple al pie de la letra con la exhibida que el 
Ayuntamiento de Xalapa, que preside el morenista Ricardo Ahued, le acaba 
de dar a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) que 
encabeza el junior Román Meyer Falcón.  
Y es que, en su edición de este domingo, el diario El Universal publicó como 
nota principal de su portada, que la “Sedatu entrega 55 obras ‘modernas’ 
pero deficientes”, además de “inseguras y poco higiénicas”.  
De acuerdo con la reportera Alejandra Crail, los inmuebles construidos por 
la dependencia federal con recursos del Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU) han tenido fallas que han causado sobrecostos, según denunciaron 
autoridades de 22 municipios del país –entre ellos el de la capital 
veracruzana– en los que se han asignado y ejecutado miles de millones de 
pesos para “reducir el rezago” de zonas vulnerables. 
 
Sin hallazgos, a un año de la desaparición forzada de 
defensores en Michoacán  
https://radiozapatista.org/?p=47305 
El pasado lunes (15) se cumplió un año de la desaparición forzada del 
abogado defensor de derechos humanos, Ricardo Arturo Lagunes Gasca, y 
del profesor y líder de la comunidad indígena de San Miguel de Aquila, 
Antonio Díaz Valencia. Ambos sostenían la defensa legal de la población 
nahua, ubicada en la región Sierra Costa de Michoacán, para garantizar la 
elección libre de sus autoridades comunales y el cumplimiento de los 
acuerdos con la minera Las Encinas, propiedad de la empresa Ternium. 
 

https://www.alcalorpolitico.com/informacion/columnas.php?idcolumna=21413
https://radiozapatista.org/?p=47305


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Lagunes y Díaz fueron víctimas de desaparición forzada cuando se 
trasladaban entre los límites de Michoacán y Colima, después de haber 
participado en una asamblea comunitaria. Desde aquel momento no se 
tiene información de su paradero y sus familiares continúan exigiendo su 
búsqueda y presentación con vida.  
El crimen ocurrió a pesar de que, meses atrás, Díaz y Lagunes habían 
alertado a las autoridades, tanto estatales como federales, sobre una serie 
de amenazas contra ellos y otras personas de la comunidad indígena. Desde 
hacía tiempo, los pobladores nahuas señalaban a la minera, que extrae uno 
de los principales yacimientos de hierro en México, como un factor de 
división y fragmentación social al interior de la comunidad. 
 

Secuestro de activistas de Aquila, ligado a conflicto con minera  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/17/estados/030n3est 
Michoacán. - Tras un año del secuestro y desaparición de los líderes 
ambientalistas Antonio Díaz Valencia y Ricardo Arturo Lagunes Gasca, los 
avances de las indagatorias apuntan a que el motivo del crimen está 
relacionado con un conflicto comunitario y jurídico por la explotación de la 
mina Las Encinas en el municipio de Aquila, Michoacán. Así lo dio a conocer 
el subsecretario de Seguridad Pública, Luis Rodríguez Bucio. El argumento 
coincide con el expuesto desde los primeros días en que se cometió el delito 
y que denunciaron sus familiares y representantes legales. 
Durante la mañanera de ayer, el funcionario federal presentó un avance de 
las investigaciones y trabajos de búsqueda por la desaparición de dos líderes 
ambientalistas en los límites entre Michoacán y Colima. 
Ante el presidente Andrés Manuel López Obrador, en Palacio Nacional, el 
funcionario agregó que hay dos personas detenidas por este caso. 
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